

Edición de la noche

Folletones teatrales

Eso se murmura—Abundando el mal.—Género grande y género chico.—Mirando al porvenir.

Con recargo una parte de lo que se cuchichea en un concurrido y dorado saloncito, donde acudo todas las noches que algún estreno no me reclama en clase de *tifus*, podría planear un interesante *Folleton*.

Mal librada sale la crítica teatral de tales cuchicheos y algunos chispazos en forma de cartas chamuscaron las columnas de dos diarios de la noche, muy populares.

Sin ahondar, la sangre enfermiza del teatro y la crítica, se acusa con grandes manchones en la piel.

El arte teatral, sin orientación, sin finalidad, si se descuenta la taquilla, garantía de los trimestres, aleja al público de los teatros. En esta sintomatología hay que buscar el remedio, no en la hora de terminar la *cuarta ó tercera*, con que se amenaza llegar al cierre general de los teatros por horas.

Se estrenaron desde mi último FOLLETON, gran número de obras, algunas puestas en los cuernos de la luna, como *La Cisaña* de Linares Rivas, que con ser discreta, no pasa de un escarceo más del autor de «Aires de fuera», un *firteo*, alrededor del teatro de Benavente.

«Juventud» de Iglesias pasó sin pena ni gloria. Su ambiente poético lo marchitó el frío de la sala. A la Comedia no va el gran público desde que Rosarito Pino marchó a Valencia buscando en el sol de levante y en el perfume de los naranjos y jazmineros, un sedante a sus dolores.

Borrás ha sido un reclamo de los críticos. Es esto afirmar que el actor catalán sea una vulgaridad?

Borrás no es, no será probablemente un actor castellano: no siente el teatro clásico, no encarna el moderno y desentona en el catalán traducido.

El género chico no acaba de arrojar sus andadores trágicos. «La Guardabarrera» tragedia en un acto, á poco arrastra á la pobre Loreto, obligada un día á cantar *carceleras* y al siguiente á *ser madre*.

Ni «El Capitán Robinson» honrería de tres al cuarto, ni «El Cisne de Lohengrin» en que Miguel Echegaray da un golpe más al *Duo aguado*, ni «Rusia y el Japon» revista *trascendental* con discurso de Tolstoi en combinación con tangos de ritmo canalicado, ni «Music-Hall» con astracandadas de Riquelme y caras bonitas y riqueza oculta descubierta, que para sus recaudadores quisiera el *murciano* que dirige el cotar en la antigua casa de la Aduana, pasarán á la historia. Algunas no irán más allá de Valdecañas, y las que lleguen á provincias, como grandes éxitos no pasaran, en Palm por lo menos.

Dos éxitos hay que consignar en el género chico y uno en Lara: la música, elegante, dulce, de tonalidades apoyadas con que Chapi enriqueció «El Guardia de Honor» el sainete de Melantuche y Barrera «La Vara del Alcalde» y «Mañana de Sol» paso de comedia que inspiró á los Quinteros la conocida dolora de Campomar;

«Pasan veinte años; vuelve él, y al verso exclaman él y ella:—¿Santo Dios! ¿y éste es aquel?...—¿Dios mío! ¿y ésta es aquella!...»

Al libro de Sellés «El Guardia de Honor» se le ve la trampa y el cartón. Los personajes se mueven acompañados como muñecos de caja de música. Pudo autor tan *equilibrado*—según Azorín—sacar más partido del marce; las riberas del Tajo en Aranjuez, sus alamedas de plateros; la época de Fernando VI y el cantante *Farinelli* que alegó su corte francesada, se prestaban para escribir un cuadrilo, una acuarela, viva y pictórica en color.

«La Vara de Alcalde» es una obra completa. ¿Por qué triunfaron Melantuche y Barrera?

Porque copiaron del natural, á todo sol.

Una acción sencilla, un cuadro triste destacándose sobre una tonalidad alegre: observación justa, maliciosa, sin efectismo barato, y una música inspirada, escrita de buena fé, son factores sobrados para ganar la batalla, sin titánico esfuerzo de la *claque*, cada día, sea dicho sin ofender, más desvergonzada.

El Folletón no resulta color de rosa, pero se inspira en la verdad, según mi leal saber y entender, y á eso tiro, á poner sobre aviso las empresas, para que no se dejen colocar las bolas de los reclamos de por acá.

Los desastres sufridos tratan de remediarse. Como revancha se ensayan obras de Ramos Carrión con música de Valverde, de Thous y Cerdá y el maestro valenciano Serrano, que al arrullo del escrito de «La Casita Blanca» alimenta su musulmana pereza, de Gimenez y Perrin y Palacios «El Cascabel», que suena mucho antes de agitarse en público, y una ópera en un acto, de Fernandez Shaw y Amadeo Vives.

El estreno del último drama de Echegaray retardó el estreno de «Bárbara» del maestro Galdós.

Price acabó con el rosario de la aurora: la comedia casi en liquidación: Balaguer y la arrogante. Catalá carteañándose con Larra para formar una compañía cómica con ofertas de los Quintero. Thuillier vacilante entre pasar el charco ó aceptar proposiciones ventajosas de Mendoza, una senaduría vitalicia en el *Español*. El género chico... «sin plumas y cacareando.»

ANDRÉS CORZUELO.

DEL EXTREMO ORIENTE

Combate de Tsin-Ho-Tcheng

1.º de Marzo

No he podido formar claro juicio de la ofensiva japonesa sobre el ala izquierda rusa, después de leídos todos los diarios franceses y algunos italianos llegados por el correo de hoy.

La lucha cambia de escenario. De las llanuras donde se asienta Sandepau se traslada á la región montañosa donde todos suponíamos fuertemente apoyado el ejército ruso.

Tsin-Ho-Tcheng ocupado el 25 según los telegramas que transmiten el parte oficial de Kouropatkin, se halla situado 10 km. á vanguardia del desfiladero de Ta-Sing.

Abandonarán esta posición ventajosa los rusos?

Todo induce á creer que sí, teniendo en cuenta la escasa resistencia opuesta al avance de Kuroki, que lleva el peso de las últimas operaciones ofensivas sobre el flanco izquierdo moscovita.

Los nipones a menazan los desfiladeros de Goantou-Ling y de Pavin-Ling.

Si los japoneses logran envolver las posiciones rusas ocupando Fou-chou, la situación de Kouropatkin resultará en extremo comprometida y la retirada que logro detener después de la ocupación de Liao-lang, se consumará abandonando Moukden para ocupar posiciones al Norte de Tieline.

Es superior el efectivo de Oyama al de Kouropatkin después de los últimos refuerzos recibidos por aquél y de la incorporación del Cuerpo de Ejército de Nogi?

Informaciones tan importantes son tan absurdas, tan contradictorias, que nada puede afirmarse.

A pesar de la escasa resistencia que se supone hicieron los rusos en Tsin-Ho-Tcheng, el silencio del generalísimo sobre el número de bajas, y al hablar únicamente de combates parciales, acrecienta la sospecha de que la ofensiva ha sido cara en vidas para los moscovitas.

Otra vez se encuentra Kouropatkin amenazado por la tenaza que quiere estrujarle; otra vez para no dejarse coger los dedos entre la puerta, tendrá que retirar la mano.

Si de nuevo ceden los rusos, habrá que convenir en que el fracaso de Kouropatkin es inminente.

X. X.

EN NOVEDADES PARA SENORA
Almacenes Muntaner, Sindicato 2 11.

VENGANZA DE SUEGRA

Cuento

Cuando se difundió la noticia del casamiento de Luciano de Heristal con la señorita Carmen de Vergara, hija de una portuguesa viuda y muy rica, que vivía en París desde hacía diez años, varios de los amigos íntimos del novio no pudieron ocultar á éste sus temores acerca de la proyectada unión. Nada tenían que decir de la muchacha, puesto que Carmen se distinguía por su belleza, por su virtud y por su excelente educación. Pero la madre era insostenible por su carácter despótico y violento.

—A los ocho días de casado—decían á Luciano sus íntimos tendrás que poner el Océano entre tu hogar y la marquesa. Y, además, como es ella la que posee la fortuna, te verás obligado á tratar á tu suegra con mucho mimo, porque es mujer capaz de arruinar voluntariamente por fastidiar á su yerno, si así le conviniese. Ten también en cuenta que para colmo de males está todavía muy guapa y es escandalosamente joven.

—No importa; yo me encargo de envejecerla haciéndola abuela.

—Andate con cuidado, no sea cosa que se le antoje darte un cuñadito el día menos pensado.

—Hace diez años que está viuda y no ha pensado nunca en casarse. Pero os advierto que no la temo, y que sabré libertarme de su tiranía. Lo único que me preocupa es Marcelina, la amazona del Hipódromo, de quien temo que no me deje salir de la sacristía sin haberme promovido un escándalo. ¡Y bien sabe Dios si me he mostrado generoso y espléndido con ella!

Sin embargo, nada extraordinario ocurrió durante la ceremonia del matrimonio de Luciano. Mas, por lo visto, no le bastaba á éste el haber conseguido que Marcelina no le importunara.

—Señora—dijo á su suegra cuando estuvo sentado entre ella y su mujer—ya ve usted con cuánta docilidad me he doblegado hasta ahora á sus caprichos.

—¿Y no piensas seguir la misma conducta?

—No, señora. No le desarrollaré á usted mi plan; pero le notifico que esta misma tarde parto con mi mujer para un sitio lejano, cuyo nombre no puedo descubrir.

—¡Partir! ¡Mi hija me ha jurado no separarse de mí! ¿No es verdad, Carmen?

—Señora, su hija de usted seguirá á su marido y le obedecerá en todo y por todo. Vamos, Carmen, despídete de tu madre. El coche nos está esperando.

La marquesa estuvo á punto de desmayarse y Luciano aprovechó aquel momento para retirarse con su mujer, cuyos ojos estaban inundados de lágrimas.

Al cabo de un cuarto de hora, los recién casados entraban en una habitación del Gran Hotel, donde la doncella de Carmen les esperaba con el equipaje de la novia, porque la fuga estaba concertada de antemano por los dos esposos.

El equipaje de Luciano debía ser conducido directamente al *express* de Italia, por el portero de la casa donde tenía su cuarto de soltero.

En el momento en que Luciano acababa de mudarse de traje y se disponía á ir al aposento continuo en busca de su esposa, llamaron á la puerta.

—¿Quién va?—preguntó nuestro hombre antes de abrir, temeroso sin duda, de un ataque por parte de Portugal ó del Hipódromo.

—Yo señor vizconde—contestó una voz.—Próspero, el portero.

Luciano abrió, alarmado por la presencia de aquel individuo á aquella hora.

—¿Que ocurre?

—El señor me encargó que vigilara, con objeto de ver si estos días iba por su casa cierta persona...

—Bueno, ¿y qué?

—La visita ha llegado hace un instante. El cuarto estaba abierto y yo estaba arrastrando uno de los baules del equipaje, cuando de pronto se presentó una mujer, la cual, cayendo desplomada en una butaca, me preguntó si el señor de Heristal se hallaba en su domicilio. Le contesté que no; que se ha casado esta mañana y que voy á llevar su equipaje á la estación.—¿Lo veremos!—me dijo.—No me muevo de aquí hasta que venga.—En vista de lo ocurrido, me he apresurado á dar al señor cuenta de lo que pasa.

—¡Maldita Marcelina!—exclamó Luciano. A través de una puerta lateral se oyó la voz de Carmen que preguntaba:

—¿Con quién estás hablando?

—¡Ahora la otra! No es nada, hija mía. Estoy hablando con el portero de la calle de Marignan que viene á decirme que se ha perdido una llave de mi equipaje. Tengo que ir á casa sin remedio. Dentro de una hora estoy de vuelta.

—¡Llévame contigo.

—No, porque todo está allí muy revuelto. No hago más que ir y venir. En la acera del boulevard encontré Luciano á su antiguo amigo Etigny, á quien no había visto desde hacía muchos años, y le dijo:

—¿Ya no eres cónsul de Aden?

—No.

—¿Y cuándo has llegado?

—Anteayer. Ya sé que te has casado, y á fe no comprendo cómo andas por aquí solo.

—Voy á decirte lo. El cielo te envía para que me saques de un apuro.

A los pocos momentos despedíase Etigny de Luciano, provisto de todas las instrucciones necesarias.

—No tengas cuidado—le decía.—A las siete estarán tus baules en la estación. Un hombre que ha cazado panteas en Africa, no puede temer á una amazona.

—¿Anda con Dios y ya sabes que estoy á la recíproca!

Cuando Etigny entró en el entresuelo de la calle de Marignan, se encontró ante una desconocida, cómodamente instalada en una amplia butaca terciopelo.

—Señora—le dijo el emisario acercándose.—Estoy enterado de todo. Ese Luciano es un miserable, un hombre de mal gusto, puesto que se ha casado...

—¡Tome usted!—exclamó la desconocida dando una bofetada al recién llegado.—¡Tome usted para que aprenda á respetar á mi hijal...

—¿No es usted Marcelina?—preguntó Etigny.

—No, señor; soy la marquesa de Vergara.

A las siete en punto presentéose Próspero en la estación con el equipaje.

—¿Qué ha pasado?—preguntó Luciano al portero, llamándole aparte.

—Su amigo de usted estuvo allí media hora con la señora que usted sabe, y luego se fué con ella en un carruaje.

—¡Ah, tunante!

Al cabo de quince días, en Florencia, Carmen decía á su marido:

—Te aseguro que el silencio de mamá me tiene intranquila. Le he escrito cinco cartas y á ninguna me ha contestado.

—Tampoco he tenido contestación de mi amigo Etigny, á quien le había yo hecho un encargo de importancia. Olvidémoslos de la patria, puesto que la patria nos olvidó.

Hacia seis semanas que Luciano y Carmen estaban casados, cuando recibieron en Venecia una escuela concebida en estos términos:

«La marquesa de Vergara tiene el honor de participar á usted su efecua do enlace con el conde Daniel de Etigny...»

—¿Cómo!—exclamó Carmen—¡Mamá se ha casado! ¿Quién es ese señor de Etigny? ¿Le conoces? No le he visto nunca en casa de mi madre.

Los de Heristal rompieron completamente sus relaciones con los de Etigny, habiendo cesado entre ellos todo género de correspondencia.

Sin embargo, Luciano tuvo el placer de recibir al cabo de un año otra esquela que empezaba así:

«La condesa de Etigny ha dado á luz un robusto niño...»

—¿Qué cosa tan rara!—exclamó Carmen, dando un beso á un niño de tres semanas que llevaba en brazos.—¡El hijo de mamá habrá sido tío al nacer!

—¿Y te hace gracia?—dijo Luciano

—¡Has de saber, hija mía que ese tío le cuesta al sobrino más de veinte mil duros de renta!

¡Oh, las suegras!

LEÓN DE TINSEAU.

PALMA

Entre los pasajeros que esta mañana llegaron de Barcelona á bordo del vapor correo *Miramar*, figuraban don Manuel Villalonga y señora, don Agustín Banqué, don Carlos Malaire, don Jaime Rigo, don Nadal Rosselló y señora y don Nicolás Compañy.

La Compañía de Ferro-carriles de Mallorca ha publicado la Memoria y balance que comprende el año social de 1904.

Durante el referido año, con arreglo del anterior de 1903, obtuvo la com-

pañía un mayor producto líquido de 28.929.61 cuya cantidad la forman los mayores beneficios de las líneas de Palma, Manacor, La Puebla y línea de Santa María, Felanitx, importando los de las primeras 19.664.76 y 9.264.85 los de esta última.

De la cuenta general que aparece en dicha Memoria queda un total repartible como dividiendo de 280.579.05 pesetas, acordándose repartir 12.50 pesetas por acción.

Según el Balance, en 31 de Diciembre último ascendía el activo á 13.213.566 pesetas y 25 céntimos y á igual suma el pasivo, siendo el efectivo en Caja de 79.184.97 pesetas y en el *Credito Balear* 561.383.00.

De los datos espuestos se deduce el aumento y desarrollo del tráfico y de los productos de nuestros caminos de hierro, indicio evidente de la confianza que el público dispensa á la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.

El señor Juez de instrucción del partido de Manacor, cita, llama y emplaza á Mateo Quetglas Roig (a) *Basquejé*, para que en el plazo de diez días comparezca á dicho Juzgado á responder á los cargos que le resultan en la causa que se le sigue sobre hurto de cerdos.

En la primera quincena del próximo mes de Mayo se celebrarán en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes á Secretarios y suplentes de Juzgados municipales.

Los que deban sufrir dicho examen deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de la Audiencia durante los primeros 20 días del próximo mes de Abril.

En la segunda quincena del espresado mes se celebrarán igualmente exámenes generales de aspirantes á procuradores.

Las solicitudes se dirigirán al señor Presidente de la Audiencia durante la primera quincena del mes de Abril, haciendo constar si desean obtener título que les habilite para ejercer el oficio en poblaciones en donde haya Audiencia ó en las que no la tengan.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

Da cuenta la del puesto de Calviá de haberse verificado un robo en la caseta del Peon Caminero de la carretera de Andraitx, consistente en dos monedas de 5 pesetas y un cajoncito de caoba, sin que hasta la fecha hayan podido ser descubiertos los autores.

—La de Alcudia participa que en unión de una comisión del Ayuntamiento, contribuyó á dar muerte á seis cabezas de ganado cabrio que pastaban en el monte comunal de aquella villa, ignorándose quien puseda ser el dueño.

Dichas reses fueron repartidas entre las hermanas de la caridad establecidas en aquella ciudad y varias familias pobres.

Don Francisco Miró que vive en la calle de Santa Eulalia núm. 45, encontró la vispera de Santo Tomás un rosario negro con monturas de plata, que entregará á su dueño.

Leemos en un periódico de Madrid:

«La empresa del teatro de la Comedia está haciendo grandes preparativos, con objeto de poner en escena la obra de Santiago Rusiñol, titulada *La noche del amor*, vertida al castellano por el señor Jurado de la Parra.

Una orquesta de 40 profesores, dirigida por el maestro Gayá, interpretará la brillante partitura del maestro Morera.

La obra promete ser un acontecimiento musical y literario en el mundo teatral.»

Don José Rigo Rosselló ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 20 pertenencias de mineral lignito con el título de «Francisca» sitas en el paraje nombrado *Son Pelaya* del término municipal de Marratxi.

Esta mañana á las once ha ocurrido un pequeño alboroto en la puerta de San Antonio, motivado por unos sujetos que intentaban introducir un saco con embutidos sin pagar el correspondiente adeudo.

El sujeto que llevaba el saco ha logrado escaparse, pero otros dos individuos se han trabado de palabras con el dependiente, teniendo que intervenir varios transeúntes para poner fin á la contienda.

Esta pasada noche se ha cometido un robo de embutidos en una casa del caserío del Terreno.

Los cacos forzando una puerta han logrado abrirla, llevándose unos 40 kilogramos de embutidos.

La guardia civil está haciendo gestiones para descubrir á los autores.

Esta mañana en el muelle han sustraído un capote á un conductor de un carruaje de la fábrica de gaseosas del señor Miret.

Los rateros no han sido habidos.

En el vapor francés *Bastlais* esta tarde han salido para Marsella varios trabajadores que marchan á aquel punto en busca de trabajo.

En el vapor correo *Miramar*, han salido esta tarde para Barcelona, don Juan Guasp, don José M. Martorell y el abogado don Pedro Bauzá.

En el vapoquito correo *Cabrera*, ha venido esta mañana de aquella isla la fuerza de infantería destacada en la misma.

El dependiente del señor Barceló que extravió las 3300 pesetas según anuncio inserto en nuestro número del 2 del actual nos suplica hagamos público gratificará con 1.300 pesetas á quien le devuelva las 3300 extraviadas.

Acaba de publicarse por don Manuel Aleu y Carrera, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, un libro que contiene el Reglamento de Policía Sanitaria de los animales domésticos, de gran utilidad para los ganaderos, Ayuntamientos, Juntas de Sanidad y todas las personas que tengan en su domicilio animales de los llamados domésticos. Se vende al precio de una peseta.

Esta mañana, han contraído matrimonio en la capilla de la Purísima Concepción de la Santa Iglesia Catedral nuestro compañero en la prensa don Joaquín Domenech Coll, Director de *La Tarde* con la simpática señorita doña María Gil Moyá.

Han apadrinado la unión don Juan Bautista Socas Serra y don Bartolome Cabrer por parte del novio y don José Cladera teniente de Infantería y don Pablo Comas por parte de la novia.

Desearnos á los desposados toda suerte de felicidades.

Mañana á las once de la misma en Establiments se celebrará un mitin republicano.

Como delegado de la Autoridad Gubernativa asistirá el segundo inspector señor Perez.

Mañana en el salón de la Sociedad la Protectora se celebrará un *Baile de Mascaras* exclusivamente para los socios, en el cual la orquesta que dirige el Sr. Serra tocará escogidas piezas.

Todos los individuos del reemplazo de 1892 cuyo de Palma pueden pasar por la oficina Mayoría del Regimiento Infantería de Palma, con objeto de recoger sus licencias absolutas.

Por noticias particulares nos enteramos de que en los exámenes últimamente celebrados en la Academia de Bellas Artes de San Fernando han obtenido dos de los cuatro diplomas de primera, adjudicados en la sesión de paisaje, dos paisanos nuestros, uno de ellos nuestro joven amigo don Pedro Barceló Oliver y el otro don José Pons.

Felicitemos á tan aprovechados jóvenes, lo mismo que á sus respectivas familias.

Por el inspector de vigilancia esta tarde ha sido detenido y puesto á disposición del señor Juez municipal un sujeto vecino de Lluçmayor, que desde hace días venía sustrayendo capotes rusos, habiendo sustraído ocho hasta la fecha, á diferentes casas de esta capital.

Esta tarde ya muy oscurecido ha sido curado en la casa de Socorro un caballero que en la plaza de la Constitución ha sido derribado al suelo ocasionándose una herida en la cabeza.

Un muchacho que esta mañana fué á sentarse en el estribo de un carruaje, perdió el equilibrio, siendo arrastrado por el vehículo unos quince palmos, recibiendo algunas rozaduras de importancia.

Ha sido auxiliado por varios transeúntes y un agente de la autoridad que lo acompañó á su casa.

Continúan los trabajos de desalojamiento del castillo de Bellver y esta según se nos dicen es la causa de que el Ramo de Guerra no haya hecho aún en trigo del monte y castillo al Administrador del Real Patrimonio.

Se nos asegura también que por la disposición que se recibió se ordenará la entrega con la sola limitación de una zona de cien metros al rededor del polvorín.

Lo de la batería está en estudio. Se cree que el acto de la entrega n

tendrá efecto hasta últimos de la semana próxima.

CUESTIONES MUNICIPALES

Esta tarde se ha reunido la Comisión de Ensanche aprobando varios permisos de obras y varias cuentas de su competencia.

Durante la semana estará encargado del servicio de Gobierno y Policía, don Juan Rosselló; del de Fomento y Beneficencia, don Antonio Ramis; del de Alumbrado, don Miguel Barceló, del de Obras y de Ensanche, don Juan Oliver.

Para el lunes próximo está convocada la Comisión de Gobierno y Policía para resolver varias cuentas de su competencia.

El señor Alcalde ha convocado para el lunes próximo a las 6 de la tarde, en su despacho de la Alcaldía, a la Comisión de la Junta organizadora de los actos que se proyectan para solemnizar el centenario del «Quijote» y a la Comisión de Fomento, para tratar de la construcción de una escuela.

Audiencia

Señalamiento

El lunes próximo debe verse ante el Tribunal de lo Criminal de esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Pedro José Torrendell Vila (a) *Pesó* acusado del delito de hurto.

De las conclusiones formuladas por el señor Fiscal, el procesado sustrajo del predio denominado *Montaña*, que cultiva Gabriel Mairata Seguí, del término municipal de Escoroba, 28 arrobas de algarrobas, justipreciadas en 18 pesetas cincuenta céntimos y las condujo a su casa donde las ocupó la guardia civil.

Dicho procesado ha sido penado anteriormente dos veces por el mismo delito, y por la misma pide el Fiscal que se le imponga la pena de dos años, cuatro meses y un día de presidio correccional, accesorias y costas.

Dicho procesado estará defendido por el Abogado don Francisco Martorell y representado por el procurador don Francisco Pizá.

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa seguida contra Miguel Compañy acusado del delito de hurto de varias cabezas de ganado de cerda, y por ella se impone al procesado la pena de cuatro años dos meses y un día de prisión correccional, pago de costas y accesorias correspondientes.

Teatros

Principal

La empresa de este teatro nos remite para su publicación, las siguientes líneas:

«Descando la Empresa de este Teatro y la Empresa Artística Moreno-Morano, significar de algún modo su gratitud a los señores abonados en la presente temporada y al ilustrado público palmeño en general, ha dispuesto lo siguiente:

Los señores que adquirieron localidad para la función del Domingo noche, podrán disfrutar gratis la misma localidad en la función del Lunes, ya sean palcos, butacas ó asientos de parafío y tertulia.

Siendo la última función de abono la del Lunes, los señores abonados podrán disfrutar gratis sus respectivas localidades en la función del Martes, despedida de la Compañía, abonando solamente el precio de la entrada.»

De las islas

Inca

Anteayer vieronse animadimas las calles de esta población á causa de la incorporación á filas de los nuevos reclutas, que acompañados la mayor parte por varios miembros de sus familias, formaban un numeroso contingente de visitantes.

Transcurrió la tarde del jueves lardero de ayer, paseándose por lo más céntrico de la población bastantes máscaras y mascarones, algunos de éstos ataviados con cierta clase de indumentaria de tan mal gusto y repugnante aspecto, que bien merecerían los de igual clase en lo sucesivo, la orden de retirarse por la guardia municipal, con lo cual ganaría mucho el buen sentido y la cultura á que ya es acreedora esta ciudad.

Además pudimos observar que se han introducido por aquí las célebres geringuillas, después de haberse prohibido su uso en la capital. Con algunas se echaban líquidos que no oían agradablemente, y dejaban después huellas de algunas manchas en los vestidos.

—May concurridos estuvieron los bailes de máscaras celebrados por la noche, sin que ocurriera, que sepamos ningún suceso desagradable.

En el concurso de blanco y negro habido en la Sociedad *El Circulo*, ob-

tuvo el primer premio una máscara con traje de marinero.

Los dos accesits fueron adjudicados á una vestida de niñera, y á otra con traje de sultana. El jurado calificador estuvo compuesto por un grupo de conocidas señoritas de esta localidad, vestidas con el típico traje payesa mallorquina, de los colores objeto del concurso, presididas por doña Antonia Capó de Falorsi, Vice-presidenta éste de aquella Sociedad. — C. 8 Marzo de 1905

En el Colegio de la Pureza

Una velada íntima

El salón de actos del colegio de la Pureza estaba ayer tarde rebosante de una distinguida concurrencia, entre la que predominaba el bello sexo.

La reunión, que fué agradabilísima, obedeció á una fina invitación de la Rvda Madre Directora á las familias de las educandas.

Tomaron parte en el acto gran número de discípulas, así internas como externas, recitando con soltura y muy buena dicción varias poesías en castellano, mallorquín y francés, y ejecutando algunas hermosas piezas musicales.

Todas llamaron la atención por su donaire y desenvoltura. Sin embargo, seguros de no desairar á las demás señoritas, muy jóvenes casi todas, no podemos dejar de hacer mención de una encantadora niña, apellidada March, que á pesar de sus seis años logró cautivar por la gracia y despejo con que cantó y recitó. Es digna también de mencionar la joven señorita Bosch y Sansó que recitó una graciosa poesía en mallorquín, de la que es autora ella misma y que tuvo que ser repetida.

Terminó la agradable velada con la interpretación de una comedieta de moral titulada *El mejor médico*, original de la Rvda Madre Directora doña Cayetana Alberta Jimenez, que fué muy celebrada.

Escusado es decir que todas las intérpretes oyeron nutridos aplausos, que se traducen en elogios para la Madre y Hermanas, por el celo con que cuidan de que la enseñanza de sus alumnas sea completa y exquisita.

Del Ejército

Ha sido aprobado el anticipo de licencia para pasar al extranjero y viajar en buques mercantes, concedido por los generales de los cuerpos de Ejército y capitanes generales de Baleares y Canarias durante el mes de Diciembre último, en virtud de las facultades que les otorgan las disposiciones vigentes, á los individuos sufectos al servicio militar comprendidos en las relaciones remitidas al Ministerio de la Guerra.

—Se ha dispuesto que los individuos en reserva activa de Artillería que habiendo servido en Baleares ó Canarias fijen su residencia en la Península, quedan afectos á las unidades de su mismo Instituto más próximas al punto donde vayan á residir.

—Vacantes en el regimiento de infantería de Asia número 55, dos plazas de músicos de 3.ª clase correspondientes á «caja» y «corneta» ó «clarinete», y debiendo proveerse por concurso, el cual se verificará el día 15 del actual, los que deben tomar parte en él, remitirán sus instancias, antes de dicha fecha, al jefe del expresado cuerpo.»

Los restos de D. Jaime III

Dice *La Correspondencia de Valencia*.

«Gran solemnidad revestirá el acto de exhumar los restos del rey D. Jaime III de Mallorca, que, como los lectores saben, están enterrados en nuestra Catedral-Basilica, para trasladarlos á la capital de su antiguo reino, en donde serán recibidos con los honores debidos al alto rango que en vida ocupó.

También en Valencia se tributarán á los restos de D. Jaime III honores y se dará excepcional esplendor á su conducción desde la Catedral al cruceiro que los ha de llevar á Mallorca.

El Cabildo metropolitano hanombrado una comisión, compuesta de los señores dean, tesorero, archivero, fabriquero y secretario, para hacer la entrega de los restos reales con el ceremonial, que seguramente será el mismo dispuesto por las autoridades mallorquinas para cuando lleguen á la capital de las Baleares los restos del citado monarca.

Por su parte, el señor Capitán general don Francisco Loño ha dado todo género de facilidades, é invitará á su colega de Mallorca para que asista á la inhumación y á los actos que en Valencia se realizarán en memoria de D. Jaime III.

Nuestra Diputación provincial contribuirá al mayor esplendor de la ceremonia, habiéndose puesto incondicionalmente á disposición del Cabildo. Todo hace suponer que Valencia dará brillante prueba de cariñoso afecto á Mallorca y que con ocasión de este suceso se estrecharán los lazos que unen á los dos pueblos hermanos.

Respecto á la fecha en que se ha de

verificar el traslado, creemos que, dado lo solemne del ceremonial, y hallándonos en vísperas de elecciones, lo regular es que salga de nuestro puerto el 17 de los corrientes el cruceiro que ha de conducir á Palma de Mallorca los restos del rey D. Jaime III.»

Notas del Mar

Con procedencia de Barcelona, carga general y la correspondencia fondeó esta mañana en nuestro puerto el vapor correo *Miramar*.

—Cerca de las nueve lo ha efectuado el vapor *Belver*, de Argel, con varios pasajeros y efectos.

—También ha llegado del mismo puerto el vapor francés *Bastiais* con carga de tránsito y pasajeros.

Después de tomar una importante partida de efectos que se le tenía preparada, emprendió de nuevo viaje por la tarde para Marsella.

—Sobre las doce de la mañana ponía sus amarras en el sitio de costumbre el vapor correo *Lulio*, procedente de Valencia, con escala en Ibiza, la balija, carga general y correspondencia.

Dicho buque fué portador de una importante partida de sacos de arroz y bocoyes de vino.

En su viaje ha encontrado dura travesía principalmente en la de Ibiza á nuestro puerto donde el oleaje casi imposible litaba la navegación.

—Ha salido de Barcelona para Ibiza, la polacra goleta *Fuante*.

—Ha llegado á Barcelona procedente de Palma, la balandra *Maria Luisa*.

—Ha llegado á Valencia el velero *Segunda Dolores*, con sal, de Torreveja.

—Del primero de dichos puntos ha salido la polacra goleta *Lareño*, para Palma, con granos.

—Es esperado en nuestro puerto la polacra goleta *Cortés*, con granos, de Termini.

—A la hora de costumbre ha largado sus amarras esta tarde para Barcelona, el vapor correo *Miramar*, con carga general, la correspondencia y pasaje.

Cultos

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Empieza en la Catedral en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo los días de Carnaval. A las siete de la mañana Oficio matinal, procesión y exposición del Santísimo, á las diez Prima y Tercia, luego la Misa mayor en la que predicará el R. P. Miguel Rosselló de los S.S. C.C.; por la tarde los actos de coro con solemnidad y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Capuchinas principio de un Tríduo de desagravios: A las dos de la tarde exposición del Sagrado Copón; luego Vísperas y Completas; á las cinco y media Rosario, una hora de meditación, Trisagio y reserva de S. D. M. Todos los fieles que visiten el Santísimo ó asistan á alguno de los expresados actos, pueden ganar cuarenta días de indulgencia.

En San Miguel, de ocho á diez de la noche, Adoración Nocturna con exposición del Sagrado Copón.

Visita á la Corte de María
En Santa Eulalia á Nuestra Señora de la Piedad.

Para pasado mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Continúan en la Catedral en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo los días de Carnaval: Exposición á las seis; en seguida Oficio matinal, á las diez sexta y noia y luego la misa mayor con sermón, siendo el orador un Padre de la Compañía de Jesús; por la tarde solemnes actos de coro y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Miguel de ocho á diez de la noche Adoración Nocturna con exposición del Sagrado Copón.

Visita á la Corte de María
En Santa Cruz á Nuestra Señora del Buen Camino.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Honores fúnebres á don Jaime III

Madrid 4 á las 17

He ido á visitar al señor Maura, á fin de averiguar por buen conducto lo que haya resuelto el Gobierno acerca de la conducción á Mallorca, de los restos del Rey don Jaime III.

Me ha dicho el señor Maura que, después de conferenciar sobre esto con el Presidente del Consejo de Ministros, señor Villaverde, se ha resuelto, que irá á Palma con tal motivo un buque de guerra, y se dictará una Real Orden mandando que se tributen á los res-

tos de aquel monarca honores reales.

No se ha designado aún el buque de guerra que ha de pasar á Mallorca.

Las obras de Ramón Llull

Madrid 4 á las 17

La Junta superior consultiva del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos que preside don Marcelino Menéndez y Pelayo, ha emitido informe referente á la subvención que ha de concederse por el Estado á la edición de las obras de Ramón Llull que se está haciendo en Mallorca.

El informe de dicha Junta ha sido altamente favorable, como lo fué el emitido antes por la Real Academia Española de la Lengua.

En él se recomienda y encarece la conveniencia de adquirir, con destino á las bibliotecas del Estado, el mayor número posible de ejemplares de dichas obras lullianas.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Las fiestas del Quijote

Madrid 4 á las 0'30

La junta del Quijote del Senado acordó los festejos que se celebrarán del 7 al 8 de Mayo próximo.

Formará parte de dichos festejos una retreta y una gran revista militar, depositándose coronas en la estatua de Cervantes.

El próximo lunes se conocerá el programa definitivo de estas fiestas.

Siguen las nieves

Madrid 4 á las 1'15

Comunica el gobernador de Santander que continua la interrupción de los trenes en Reinosa á causa de las nieves.

El temporal tiende á la bonanza, sin embargo el servicio se hace con mucha irregularidad.

El espesor de la nieve en algunos puntos alcanza á medio metro.

Contra el Carnaval.—Precauciones

Madrid 4 á las 1'15

Barcelona.—Los anarquistas celebrarán un *meeting* en el Palacio de Bellas Artes, cuyo edificio les ha cedido el Alcalde.

El objeto de dicho *meeting* es para protestar contra las fiestas del Carnaval que se están celebrando en Barcelona.

Las autoridades han adoptado muchas precauciones á fin de evitar sucesos desagradables.

La guardia civil ocupa los sitios estratégicos de la población.

Lo que dice Montero Rios

Madrid 4 á las 1'50

El señor Montero Rios en una carta que ha escrito á un amigo íntimo dice que hasta que el Gobierno se presente á las Cortes no estallará la crisis; pues entonces la considera inevitable toda vez que en el Parlamento encontrarán los ministros verdaderas dificultades para llevar adelante sus proyectos.

En honor del presidente de los Estados Unidos.

Madrid 4 á las 2

Washington.—Mañana se celebrará suntuosos festejos para conmemorar la toma de posesión de Mr. Roosevelt de la presidencia de la República.

Se dará un gran baile en el palacio de la presidencia al que será admitido el elemento negro.

Partes de los generales Kuroki y Kuropatkin.

Madrid 4 á las 10'45

Paris.—El general Kuroki ha telegrafiado á Tokio parti-

cipando que las pérdidas registradas en el flanco derecho de los japoneses han resultado de escasa importancia, dando el éxito alcanzado y teniendo en cuenta la circunstancia de marchar las tropas á la descubierta.

San Petersburgo.—Se ha recibido un parte del generalísimo Kuropatkin dando cuenta que es bombardeada violentamente la colonia de Putiloff.

El gran duque Pablo en Paris.—Detenciones en Varsovia.—Huelguistas de los astilleros del Báltico.

Madrid 4 á las 9'45

Ha llegado á París el gran duque Pablo con objeto de permanecer hasta termina de la primavera.

Se han hecho muchas detenciones en Varsovia, incluso tres periodistas, que resultan seriamente complicados en los trabajos revolucionarios.

El jefe de los astilleros del Báltico ha conminado á sus obreros declarados en huelga con reprensiones si no se deciden á volver al trabajo.

Correo detenido.—El Sultán contra Francia.

Madrid 4 á las 11'50

Paris.—Comunican de Tanger que el correo de Fez que llevaba despachos oficiales, ha sido detenido y robado por las kabilas insurrectas.

Tanger.—El prestigioso Sheriff Dusehadi, tío del Sultán, aconsejó á éste que resistiera á todo trance las pretensiones de Francia.

Créese que el Sultán tomará este consejo.

El entierro del general Dacourt

Madrid 4 á las 12

El entierro del general Dacourt ha sido una verdadera demostración de duelo.

La comitiva era numerosa, y muchas coronas, entre ellas las había de SS. MM. el Rey y la Reina y de la Infanta.

Presidían el duelo el Rey y la Reina y el señor Coello en representación de la Infanta Isabel.

Una sección de caballería ha tributado al cadáver los honores de ordenanza.

Concurso de la Academia de Ciencias.

Madrid 4 á las 12'20

Se ha publicado en la *Gaceta* de hoy el concurso de la Academia de Ciencias, ofreciéndose un premio de 4.000 pesetas al mejor trabajo sobre el lema «Historia jurídica del cultivo de la industria ganadera en España.»

Dichos trabajos se admitirán hasta el 30 de Septiembre de 1907.

Oposiciones á Notarías

Madrid 4 á las 12'20

La *Gaceta* publica la siguiente disposición firmada ayer: convocando para el 20 de Marzo para practicar el segundo ejercicio de oposiciones á Notarías vacantes, dividiéndose los aprobados en cuatro grupos, actuando el grupo primero que comprende los aspirantes desde el número 1 al 70.

El día 20 se publicará el programa de materias sobre que versarán dichos ejercicios.

Noticia desmentada.—Proyecto de ley.

Madrid 4 á las 13'30

Es inexacto el rumor circulado de que el ministro de la Gobernación, señor González Besada, visitarayer al señor Silvela, pues hace más de quince días no ha tenido ninguna entrevista con el ex-jefe de los conservadores.

Dicho señor ministro presentará á las Cortes un pro-

yecto de ley aplicando á las diputaciones la ley Mellado referente á la elección de concejales.

Homenaje al poeta señor Gabriel Galán.

Madrid 4 á las 13'00

Se encuentra en Madrid el conde Casa Segovia representante de la Asociación patriótica argentina, portador de un valioso objeto artístico consistente en un cronómetro de oro que será entregado cuando se verifiquen las fiestas en Salamanca en homenaje al poeta señor Gabriel y Galán.

Complimentado á los Reyes.— Conferencia con S. M.

Madrid 4 á las 13'30

El Capitán general de Andalucía ha complimentado á los Reyes.

Después de terminado el entierro del general Darcourt marchó á palacio el ministro de la guerra general Martitegui á conferenciar con S. M. el Rey.

Villaverde y los periodistas

Madrid 4 á las 13'45

El señor Villaverde ha ido á retratarse en la fotografía de Cánovas.

Al salir le abordaron los periodistas, asediándole de preguntas.

El interpelado ha negado toda importancia á las recientes entrevistas que ha celebrado con los señores Silvela, Maura y Dato.

Dijo á los periodistas que su visita que hizo al Sr. Maura no tuvo otro objeto que consultarle el modo y forma sobre el traslado á Palma de los restos de Jaime III.

Manifestó además el señor Villaverde que citó para hoy á varios ministros para tratar de los presupuestos á fin de dejarlos ultimados á la brevedad posible.

Interrogado después dicho señor Villaverde respecto á la apertura de las Cortes, se escusó decir la fecha por no estar toda via acordada, pues ello depende de la terminación de los trabajos que se preparan para someterlos al Parlamento.

Entierro del general Salcedo

Madrid 4 á las 15

Se ha verificado el entierro del general Salcedo en el cementerio de San Isidro.

Presidieron el duelo los hijos del finado, el ministro de Marina señor Cobián, el ex-ministro don José Cárdenas y el director espiritual de dicho finado.

Asistieron muchos generales y amigos.

Mencheta

Espectáculos

Teatro Principal

Función para mañana tarde.—El Místico.

Noche.—El abuelo.

Teatro Lírico

Grandes bailes de máscara para mañana á las doce de la noche.

La mayor parte de las enfermedades proceden de trastornos en el estómago y se evitan con el uso de «Agua del Pilar» en las comidas.

PÉRDIDA

El dependiente del señor Barceló que extravió las 3.300 pesetas, el día 28 de Febrero último, gratificará á las personas que las haya encontrado y quiera devolverlas con 1.300.

ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

En el Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenzuela.—Colmado La Providencia.—Pablo Cortés Aguilar.—Botillería La Parra (paseo Borne).—Botillería Gueixhá (Unión).—Café Novedades y Café La Esquina (Arrabal) se vende un vino especial de la casa C. Serrano de Jerez de la Frontera.

Tip. lit. de Amenguel y Muntaner.